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Señor Director:
En las últimas tres décadas, el gasto público per cápi-

ta se ha multiplicado por 5. De un promedio de $788.619 
en1990,  se llegó a $3.577.923, en 2023. Es prioritario ad-
vertir las consecuencias que esto genera en la economía 
nacional y recordar que las deudas se saldan, pero ¿quién 
las paga? los contribuyentes, es a saber, todos nosotros 
con los impuestos.

El acrecentamiento del gasto fiscal tiene efectos da-
ñinos para la economía, dado que a mayor gasto, mayor 
deuda pública y en consecuencia los contribuyentes deben 
pagar más impuestos, lo que desincentiva la inversión y 
la productividad.

Por otra parte, el aumento del gasto público solo agran-
da el tamaño del Estado, por ende, se fortalece la burocracia, 
facilita el despilfarro de recursos, obstruye la libre compe-
tencia y promueve el nepotismo.

Debemos tomar en serio la advertencia de Holger 
Paulmann “Si seguimos aumentando más el gasto público 
que el crecimiento, vamos a terminar como Argentina”.

Rubén Álvarez,
Fundación para el Progreso

Señor Director:
En un contexto donde la tecnología avanza a pasos agigan-

tados, la Inteligencia Artificial (IA) se está convirtiendo en una 
herramienta esencial en la restauración y rehabilitación de edificios. 
Este enfoque no sólo redefine cómo preservar nuestro patrimonio 
cultural, sino que también establece un nuevo estándar en la ma-
nera en que abordamos la construcción y la renovación.

La restauración de edificios históricos es un proceso que 
exige precisión y respeto por la historia. Aquí, la IA permite a 
los arquitectos y restauradores analizar vastos volúmenes de in-
formación, como planos antiguos y características de materiales, 
facilitando la recreación digital de estructuras dañadas o dete-
rioradas. Al combinar esta capacidad analítica con herramientas 
como el Building Information Modeling (BIM), se pueden prever 
las necesidades de conservación con mayor exactitud, optimi-
zando así el tiempo y los recursos involucrados.

Un aspecto destacado de esta evolución es el uso de nu-
bes de puntos, especialmente en flujos de trabajo de las nuevas 
herramientas de diseño disponibles del mercado, que transfor-
man escaneos láser en modelos tridimensionales precisos. 
Esta tecnología no solamente permite intervenciones más in-
formadas en monumentos, sino que también garantiza que 
las características originales de las estructuras se respetan y 
conservan, minimizando el riesgo de daños durante el proce-
so de restauración.

La IA además de mejorar la precisión en la rehabilitación, 
promueve la sostenibilidad. Con algoritmos que analizan el 
deterioro de los materiales, los especialistas pueden desarrollar 
planes de conservación más eficaces, prolongando la vida útil de 
los edificios. Además, la capacidad de simular diferentes escena-
rios de restauración permite a los profesionales explorar soluciones 
innovadoras antes de implementar cambios físicos.

A medida que nos adentramos en un futuro cada vez más 
digitalizado, los arquitectos y restauradores deberán adaptar-
se a un entorno donde las habilidades en BIM e IA se vuelven 
imprescindibles. En 2025, dominar estas herramientas será 
esencial para cualquier profesional del sector. El arquitecto del 
futuro será un híbrido entre creativo y tecnólogo, capaz de in-
terpretar datos y utilizar IA para mejorar tanto el diseño como 
la eficiencia operativa de sus proyectos.

Con la IA desempeñando un papel crucial en el futuro de 
la arquitectura, los arquitectos deberán adoptar una mentali-
dad más amplia en cuanto al uso de tecnología en sus procesos 
creativos. En 2025, será esencial que los profesionales del sec-
tor dominen herramientas como BIM avanzado, IA aplicada a 
la sostenibilidad, y habilidades en programación para desarro-
llar soluciones paramétricas. El arquitecto del futuro será un 
híbrido entre creativo y tecnólogo, capaz de interpretar datos y 
utilizar IA para mejorar tanto el diseño como la eficiencia ope-
rativa de sus proyectos.

Holger Kreienbrink,
Director Product Intelligence, 

Product Success, Graphisoft

Señor Director:
Las recientes alertas sanitarias resaltan la urgente necesidad 

de fortalecer la seguridad en la cadena de suministro alimentaria 
mediante métodos más efectivos. Por una parte, el Ministerio de 
Salud de Chile informó la presencia de Listeria en cuatro produc-
tos analizados en la Región Metropolitana y Los Lagos. En paralelo, 
un brote de Escherichia coli en Estados Unidos, en uno de los in-
gredientes de una conocida cadena de comida rápida, dejó como 
consecuencia a más de 75 afectados y un deceso, lo que llevó a sus-
pender temporalmente las ventas.

En Chile, los avances en biotecnología han dado lugar a so-
luciones innovadoras para combatir bacterias complejas como 
Listeria, Escherichia coli, y Salmonella spp. Sin embargo, para que 
estas soluciones generen un efecto real, es indispensable fomentar 
una colaboración activa entre los diversos actores del ecosistema 
emprendedor y tecnológico, para que se atrevan a tomar riesgos, 
invertir y experimentar con miras a revolucionar la industria ali-
mentaria global.

Impulsar iniciativas en las que confluya el emprendimiento, la 
tecnología y la investigación, propiciará el desarrollo de la biotecnología 
para proteger la salud pública, promover una industria alimentaria se-
gura, y proyectar a Chile como líder en ciencia e innovación. Es así, 
que lograremos soluciones de alto impacto para enfrentar los com-
plejos desafíos bacterianos actuales en todo el mundo.

Hans Pieringer,
CEO de PhageLab y em-

prendedor Endeavor

Gasto públicoEl futuro dE la rEstauración y 
construcción dE obras con ia

innovación E inocuidad 
alimEntaria

Señor Director:
En los últimos años, Chile ha experimentado un alarmante retroceso en diversos indicadores. Según el último 

informe de Transparencia Internacional, el país cayó un puesto en el Índice de Percepción de la Corrupción 2024. 
Junto con ello, también descendió seis lugares en el ranking de calidad democrática que realizó The Economist. 
Asimismo, obtuvo el peor registro histórico en el Ranking de Libertad Económica. Y por último, si hablamos de 
fútbol, La Roja salió del top 50 de la FIFA, a pesar del triunfo de este martes. La evidencia es clara: no estamos 
en nuestro mejor momento.

Sin embargo, el viernes pasado, fuimos testigos de un fenómeno mediático y social inédito. El país se unió 
para apoyar a Emilia Dides, quien disputó la corona del Miss Universo. Tanto fue así, que Chilevisión alcanzó un 
rating de 35 puntos durante la final, lo que mostró un profundo interés popular en este evento.

Pero este fenómeno tiene un origen más profundo. La expectativa de que nuestra candidata pudiera ganar re-
presentaba un anhelo de éxito, de redención, y de ver a Chile brillar en un escenario global. En medio de nuestras 
dificultades sociales y económicas, la participación de Dides fue un respiro frente a los desafíos cotidianos.

En un contexto dominado por malas noticias, las marcas tienen el desafío adicional de buscar generar expe-
riencias que nos den orgullo y bienestar. Sin embargo, a veces estas experiencias parecen más una estrategia de 
marketing que una conexión genuina con las personas. Hoy más que nunca, necesitamos aquello que nos una, ins-
pire y nos haga sentir orgullosos de ser chilenos. Es ahí donde está el mayor aporte de las agencias.

Cristián Frederick,
Director General de Cuentas en TBWA Frederick

Emilia didEs y El anhElo dE vEr a chilE brillar una vEz más

Señor Director:
Se acerca la temporada de compras más fuerte del año, comenzando con Black Friday, y luego, Navidad y si un sector 

debe estar preparado para este peak de ventas es el logístico, incluyendo el E-commerce.
De hecho, el tráfico de datos en estos sectores tiende a incrementarse entre un 20% y 50% en comparación con me-

ses regulares.  Por ello la calidad de la conexión a Internet es fundamental para el éxito de las operaciones en este período 
clave para las ventas.

Por lo anterior, el sector logístico o E-commerce suele contratar velocidades de Internet en un rango de 1Gbps a 10Gbps, 
dependiendo de la escala y las necesidades específicas. En el caso de las compañías medianas o grandes que dependen de 
una sincronización precisa entre sistemas y una gran capacidad de respuesta en tiempos de alta demanda, suelen optar por 
conexiones de al menos 500 Mbps a 1 Gbps para asegurar el rendimiento y evitar problemas de congestión en la red.

Se estima que una caída de servicio de solo una hora puede generar pérdidas de miles de dólares, especialmente de 
alta demanda y por ende de altas ventas. Además, una alta latencia puede retrasar el procesamiento de órdenes y la actua-
lización de inventarios, afectando la satisfacción de compra y aumentando el riesgo de pérdidas por ventas no concretadas. 
En logística, una latencia alta o una interrupción podría impactar directamente en la coordinación de entregas y el rastreo 
de pedidos en tiempo real.

Es de gran relevancia tener en cuenta estos antecedentes, para que la época más fuerte del año para el comercio sea una 
experiencia óptima para miles de personas.

Víctor Opazo Carvallo,
Gerente General de Netline

black friday y navidad: dEsafíos loGísticos

fortalecer la Educación 
parvularia

“El Estado debe comprometerse a priorizar la educación 
infantil en sus políticas públicas”.

La educación parvularia es la base sobre 
la cual se construye el desarrollo cogniti-
vo, emocional y social de los niños. Este 
periodo de la vida, que abarca los pri-
meros años de edad, es fundamental no 
solo para el aprendizaje de habilidades 
básicas, sino para el fomento de valores, 
competencias sociales y la formación 
de una identidad sana. Sin embargo, a 
pesar de su importancia, la educación 
parvularia sigue siendo una de las áreas 
más desatendidas dentro de los sistemas 
educativos en muchos países. Es urgente 
y necesario fortalecerla para garantizar 
un futuro más equitativo y sostenible 
para todos.
El cerebro humano se desarrolla de ma-
nera más acelerada durante los primeros 
cinco años de vida que en cualquier otra 
etapa posterior. Diversos estudios han 
demostrado que las experiencias tem-
pranas, tanto positivas como negativas, 
tienen un impacto duradero en el apren-
dizaje, la conducta y la salud mental a 
lo largo de toda la vida. Un niño que 
recibe una educación parvularia de ca-
lidad tiene mayores probabilidades de 
lograr un rendimiento académico alto 
en el futuro, de desarrollar habilidades 
socioemocionales adecuadas y de evitar 
el fracaso escolar.
En contraste, un niño que no tiene acce-
so a una educación temprana adecuada 
corre el riesgo de quedar atrás en su 
desarrollo, lo que perpetúa las desigual-

dades sociales y económicas. 
Para que la educación parvularia sea 
realmente efectiva, debe ofrecer una 
formación integral. Esto implica que no 
solo se enseñen conceptos básicos de lec-
tura y matemáticas, sino que también 
se fomente el desarrollo emocional, la 
capacidad de resolución de conflictos, el 
trabajo en equipo y la creatividad. 
Uno de los principales obstáculos para 
fortalecer la educación parvularia radi-
ca en la calidad de la formación de los 
profesionales del área. 
Además de la capacitación y el bienes-
tar de las educadores, es fundamental 
invertir en infraestructura y recursos 
adecuados para los centros educativos 
de la primera infancia. Muchas veces, las 
instalaciones en las que los niños reciben 
su formación carecen de espacios ade-
cuados para el juego, la exploración y el 
aprendizaje. El material didáctico, que 
debe ser accesible y adecuado a las nece-
sidades cognitivas de los niños, también 
suele ser insuficiente o inadecuado.
El Estado debe comprometerse a priorizar 
la educación infantil en sus políticas públi-
cas, destinando más recursos y creando 
programas específicos para fortalecer 
este nivel educativo. Esto no solo inclu-
ye la capacitación de educadoras, sino 
también el desarrollo de políticas inclu-
sivas que aseguren el acceso universal a 
la educación parvularia, independiente-
mente del contexto socioeconómico.

8  jueves 28 de noviembre de 2024, Punta Arenas

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

28/11/2024
     $91.728
  $1.035.072
  $1.035.072

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      15.600
       5.200
       5.200
       8,86%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
0

Pág: 8


